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早在1987年，梁榮武以氣象學家的身
份走進電視機那個小盒子，成為第

一代「天氣先生」，自此，便與香港的風
雲變幻再無分割，「愛倫」、「約克」等
歷史上絕不亞於近年「山竹」的超大型颱
風，都在他任職期間發生。然而事實上，
他並非一開始就認定氣象學這個科學分
支，但從事科學研究卻有跡可循。
梁榮武出生在一個典型的香港大家梁榮武出生在一個典型的香港大家

庭庭，，家裏對他影響最深的便是長他四年的家裏對他影響最深的便是長他四年的
哥哥哥哥，，當他是模範當他是模範，「，「他可以說是個不折他可以說是個不折
不扣的科學家不扣的科學家，，當時從香港中文大學物理當時從香港中文大學物理
系畢業系畢業，，我就去讀了中大物理系我就去讀了中大物理系。」。」不不
過過，，梁榮武沒有跟着哥哥的步伐去做科學梁榮武沒有跟着哥哥的步伐去做科學
研究研究，，反倒進了學校教物理反倒進了學校教物理、、數學和化數學和化
學學，「，「教書在當時是我想做的事情教書在當時是我想做的事情，，也有也有
成就感成就感。」。」不過不過，，後又因聲帶問題再去了後又因聲帶問題再去了
太空館負責公眾教育太空館負責公眾教育，，爾後輾轉進入天文爾後輾轉進入天文
台工作直至退休台工作直至退休。。

看世界不夠客觀才多爭拗
退休後的梁榮武又重新做回老師的崗退休後的梁榮武又重新做回老師的崗

位位，，為大學擔任講師為大學擔任講師，，並做一些演講的工並做一些演講的工
作作，，最為人知的大概就是重回電視上最為人知的大概就是重回電視上，，成成
為為「「武測天武測天」。「」。「做做『『武測天武測天』』和重回講和重回講
台一樣台一樣，，是希望做一些科學普及的工作是希望做一些科學普及的工作，，
我總是覺得社會這麼多爭拗我總是覺得社會這麼多爭拗，，是因為看世是因為看世
界不夠客觀界不夠客觀、、全面全面。」。」他認為很多時候他認為很多時候，，
在沒有掌握全面的證據或者數字之前在沒有掌握全面的證據或者數字之前，，就就
盲目去做了判斷盲目去做了判斷，「，「這是很危險的這是很危險的。」。」

退休十載科普步伐不休
退休至今已經十年有餘了退休至今已經十年有餘了，，但梁榮武但梁榮武
沒有感到自己真正沒有感到自己真正「「休休」」下來下來，「，「最初真最初真
的有的有『『歎歎』』了一段時間了一段時間，」，」他笑着說他笑着說，，
「「可惜太短可惜太短。」。」
他喜歡音樂他喜歡音樂，，退休前最為享受的時光退休前最為享受的時光

便是回到家便是回到家，，打開一套專業級別的音響打開一套專業級別的音響，，
聽古典樂聽古典樂，，看報紙看報紙，，原本退休前的願望是原本退休前的願望是
重拾音樂興趣重拾音樂興趣，，現如今卻忙得連聽的空暇現如今卻忙得連聽的空暇
時間也少了時間也少了。「。「現在要兼顧教書現在要兼顧教書、、政府的政府的
環保工作太多了環保工作太多了。」。」但他也非常客觀地但他也非常客觀地
說說：「：「再喜歡或享受也會取一個平衡再喜歡或享受也會取一個平衡。」。」
「「很多別有用心的人會去傳播氣候變很多別有用心的人會去傳播氣候變

化是假的化是假的，，用一些手段去讓人先入用一些手段去讓人先入
為主地否定氣候變化為主地否定氣候變化，，在社會上這種在社會上這種
現象也存在現象也存在。」。」他認為科學會讓人客他認為科學會讓人客
觀觀，，研究令人思維有邏輯性研究令人思維有邏輯性，，所以在教育所以在教育
中增加這種客觀的意識相當重要中增加這種客觀的意識相當重要。。

物種滅絕會影響病毒的宿主
新冠病毒肆虐以來新冠病毒肆虐以來，，人類便開始從各人類便開始從各

處搜羅它爆發的源頭處搜羅它爆發的源頭，，找尋病毒侵襲的起找尋病毒侵襲的起
因因，，氣候算不算其中的始作俑者呢氣候算不算其中的始作俑者呢？？他不他不
知道知道，，但是但是，「，「一定是有關係的一定是有關係的，」，」梁榮梁榮
武說武說，「，「人類對環境人類對環境、、氣候的破壞氣候的破壞，，影響影響
是很深遠的是很深遠的。」。」
他在他在《《武測天武測天》》的節目中有過預測的節目中有過預測：：

「「最初考慮到當年的最初考慮到當年的SARSSARS是無影無蹤地是無影無蹤地
消失了消失了，，認為和氣溫認為和氣溫、、陽光或者紫外線的陽光或者紫外線的
強度等相關性很強強度等相關性很強，，雖然並沒有一個確切雖然並沒有一個確切
的結果證明的結果證明，，但事實是這樣的但事實是這樣的，，所以會預所以會預
測新冠病毒也有隨着氣候轉暖消失的幾測新冠病毒也有隨着氣候轉暖消失的幾
率率。」。」不過不過，，這個這個「「樂觀的看法樂觀的看法」」持續的持續的
時間並不長時間並不長，「，「但是很快也知道預測失敗但是很快也知道預測失敗
了了。」。」很快很快，，新冠疫情在氣溫偏高的新加新冠疫情在氣溫偏高的新加
坡大爆發坡大爆發，「，「以此可以證明以此可以證明20192019新冠病新冠病
毒對於氣溫是不敏感的毒對於氣溫是不敏感的。」。」梁榮武說道梁榮武說道。。
「「雖然目前沒有文獻指出氣候對於病雖然目前沒有文獻指出氣候對於病
毒有什麼影響毒有什麼影響，，但是宏觀上來看一定是有但是宏觀上來看一定是有
關聯的關聯的。」。」梁榮武解釋道梁榮武解釋道：「：「由野生動物由野生動物
傳到人體身上的病毒其實是互相接觸而產傳到人體身上的病毒其實是互相接觸而產
生的生的，，在氣候變化底下在氣候變化底下，，是牽涉到大量野是牽涉到大量野
生動物的遷徙生動物的遷徙，，譬如動物躲避炎熱天氣譬如動物躲避炎熱天氣，，
就會去另一個地方生活就會去另一個地方生活。。這樣一來這樣一來，，人類人類
和野生動物的接觸面就一直在不停改變和野生動物的接觸面就一直在不停改變，，
再加上人類砍伐森林再加上人類砍伐森林，，很多生物的棲息地很多生物的棲息地
都被破壞都被破壞，，這就會增加流動性這就會增加流動性。」。」
「「在生物學上在生物學上，，這叫做這叫做『『稀釋作稀釋作
用用』，』，是指如果我們生物的物種很豐富是指如果我們生物的物種很豐富，，
病毒有足夠的宿主病毒有足夠的宿主，，傳染給人的幾率是會傳染給人的幾率是會
減少的減少的。。但在氣候變化下但在氣候變化下，，物種會大滅物種會大滅
絕絕，，那就有可能影響到大量病毒的宿主那就有可能影響到大量病毒的宿主，，
那人類接觸到病毒的機會就變高了那人類接觸到病毒的機會就變高了。」。」
20192019 年的新冠病毒或許會被人類殲年的新冠病毒或許會被人類殲

滅滅，，但這不會是最後一次疫症的爆發但這不會是最後一次疫症的爆發，，人人
類會因為自己對環境的破壞類會因為自己對環境的破壞，，受到越來越受到越來越
多多、、越來越頻繁的懲罰越來越頻繁的懲罰。。

能說得出「光是賺錢沒辦法滿足我」這樣
的話，想必是個職業生涯極度順遂的人，江
師傅的人生是否順遂不好評價，但2020這
一年，必然不是。江師傅原名陳志江，因為
廚藝精湛，又愛教人煮菜，故被人親切稱呼
為「江師傅」。
每個人的人生裏，總有一年令人最難忘。
對於江師傅而言，20歲的那一年必定是他最
難忘的一年。「在我入行的時候，酒樓的定
義和現在是不同的。」談起過往的「酒樓文
化」，江師傅既有掩飾不住的懷念，亦帶着
深深惋惜，「那時候去酒樓是比較莊重、很
特別的事情。」他形容酒樓之於當時的小朋
友，有如去主題樂園。因此，他年紀輕輕便
得到伯樂的賞識，成了當年大名鼎鼎的連鎖
酒家的大廚亦算是生命中不能忘懷的光榮歲
月。

踏出舒適圈學會斷捨離
數年後，江師傅決定跳出自己的舒適圈，
勇敢踏出創業的一步，建立自己的餐廳。起
初他的餐廳不太成功，生意也不太理想。於
是他決定停下腳步，細心觀察市場環境，發
現當時正吹起一陣雞煲的熱潮，靈機一動他
便將現有的餐廳作出改革，開始鑽研雞煲這
一門手藝，邊做邊學。幸運地，他趕上了熱
潮，雞煲生意大受歡迎，還開設了數間分

店，為他添了不少士氣。
對於江師傅而言，過於安逸會使人變得懶

惰，當遇上難關時，很難令自己重拾狀態。
同時，他有感雞煲的熱潮並不是永久的。因
此，他毅然將原來的雞煲生意集中於同一家
店發展，開源節流將其他資源發展其他品

牌。機緣巧合下，朋友向他提起正在物色人
選幫忙進行香港仔利東邨熟食中心活化，得
知他在飲食行業摸爬滾打了數十年，想邀請
他幫忙領軍，進行整個活化項目。
活化熟食中心的提議，正合江師傅的意，

「因為我一直覺得，做廚師是我的興趣，但

不夠有成就感，我比較希望
運行更大規模的餐廳。」江
師傅發覺世界各地都有屬於
自己風格的food court，而在
香港，吃海鮮會去西貢、流
浮山，但鮮少集中在熟食市
場，「同時，我覺得酒樓在
香港變成一個婚宴場地，少
了屬於香港的文化意義，很
可惜。」
不少舊式的熟食中心都給

人一種衞生環境不太理想的
感覺，江師傳希望可以打破
客人心中對熟食中心一貫的
概念，讓客人可在舒適的環
境下用餐。活化後的熟食中
心名為「超級街市美食
薈」：麻雀雖小，五臟俱

全，裏面有着林林總總的檔口，像是大家一
同拼湊而成的迷你市集。當中數個檔口由江
師傳自行包辦，其他則出租予年輕人為主。
年輕人總在他優先考慮的租戶之列，因為他
十分賞識年輕人的冒險精神，看着奮鬥中的
年輕人，如同看到自己年輕時的影子，所以

很希望能在他們的創業路上出一份力。
在各檔口中，最受歡迎的菜式必定是打邊

爐，坊間任食火鍋放題，到處皆是，但江師
傅卻對自己的火鍋十分有信心。皆因他們餐
廳鄰近新鮮海產集中地香港仔，客人可以品
嚐到最新鮮的海產，這是很少火鍋店可做到
的。

保員工飯碗轉外送度時艱
疫情之下，飲食業受重挫，不少食肆老闆

都「斬腳指避沙蟲」，不惜犧牲多年來並肩
作戰的好夥計以保生意。但對於江師傳而
言，夥計們一個都不能少。眼見經濟及就業
環境每況愈下，他一改以往的運作模式，以
保住員工飯碗為大前提，自創「人人有工
開」的菜式，以成本價的方式定價，希望在
疫市之下與大家一同共度時艱。
「2020年一定是比較難捱的，」江師傅

介紹道，「但是我們轉為主要以外賣為主，
這裏的人流量是可以支撐經營的。」除了各
種菜式之外，美食薈亦主力面向盆菜、雞煲
等閤家歡的食物，以外送確保經營的流暢
性，帶動發展。

文、攝：香港文匯報記者 胡茜

由建造業議會及香港綠色建築議會
於7年前開始的年度盛事「香港綠色建
築周」，每年透過不同活動接觸超過
200萬位公眾及業界人士，讓他們認識
香港綠色建築及了解綠色建築如何紓
緩氣候變化，並鼓勵實踐綠色生活。
今年來到第八屆，並首次在網上舉辦
「香港綠色建築周」，梁榮武亦參與
到其中，但他謙遜地說：「只是用自
己會的東西解答一些簡單的問題。」
梁榮武表示希望任何一件小事都成

為人類對環境保護意識的正面影響，
此次活動也不例外，「氣候變化的問
題是越來越緊迫的，最麻煩的一個問
題就是科技再發達，也沒有單一、直
接的方式去解決。『綠色建築』對於
解決來說是一種辦法，對我們人類來
說只要是有可能的方法都要去用。習
近平主席承諾中國在2060年實現零碳
排放，這是一個艱巨的工程。」
但梁榮武略帶遺憾地表示：「現在

的進度是絕對不樂觀的。」

如果再將如果再將「「天氣先生天氣先生」」這個稱呼套用在梁榮武身上這個稱呼套用在梁榮武身上，，會顯得有些會顯得有些

彆扭彆扭，，雖然依然精神奕奕在電視上做科普雖然依然精神奕奕在電視上做科普，，但事實上這位香港氣象但事實上這位香港氣象

學會的發言人已經年過花甲學會的發言人已經年過花甲，，於十年前已退休於十年前已退休。。然而然而，，退休過後的退休過後的

日子並非如他所願輕鬆賦閒下來日子並非如他所願輕鬆賦閒下來，，做大學的客座講師做大學的客座講師、、參與環保活參與環保活

動動、、擔任可持續發展委員會成員等等擔任可持續發展委員會成員等等，「，「忙壞了忙壞了。」。」他說他說。。

文文、、攝攝：：香港文匯報記者香港文匯報記者 胡茜胡茜

活化利東邨熟食中心
陳志江發展港式food court
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參與「綠色建築周」倡環保
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■■活化後活化後，，客人可在整潔客人可在整潔
舒適的環境下用餐舒適的環境下用餐。。

■■活化後的檔口保留香港活化後的檔口保留香港
傳統特色傳統特色。。

■■江師傳希望可以打破客人心中對熟食中心一貫的印象江師傳希望可以打破客人心中對熟食中心一貫的印象。。

■■第一代天氣先生梁榮武第一代天氣先生梁榮武，，上世紀八十年代走上世紀八十年代走
進公仔箱報天氣進公仔箱報天氣。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■梁榮武主持的梁榮武主持的《《武測天武測天》》節目廣為人知節目廣為人知。。■■梁榮武任職期間梁榮武任職期間
曾經歷不少超大型曾經歷不少超大型
颱風颱風。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■退休後的梁榮武又重新做回退休後的梁榮武又重新做回
老師的崗位老師的崗位。。

■■梁榮武認為科學梁榮武認為科學
會讓人客觀會讓人客觀，，在教在教
育中增加這種客觀育中增加這種客觀
的意識相當重要的意識相當重要。。


